



VIOLENCES AUX PERSONNES

Comprendre pour prévenir

Sous la direction de Roland Coutanceau, Joanna Smith - Année : 2014
Pages : 584 - Collection : Psychothérapies - Éditeur : Dunod

Chapitre 9. La psychocriminologie, nouvel outil de la Police Judiciaire française
Florent Gathérias, Emma Oliveira
Dans Violences aux personnes (2014), pages 122 à 135

L'investigation criminelle est devenue un objet d'intérêt partagé par tout un chacun, et ceci depuis l'avènement de la littérature policière de la moitié du XIXe siècle. Edgar A. Poe, puis encore davantage Arthur Conan Doyle ont initié la science de la connaissance de la personnalité de l'auteur de crimes à partir de leurs traces, ce qu'Edmond Locard a ensuite établi dans la constitution des bases de ce qui devenait le début de la police scientifique. Ainsi des services de police ont eu l'idée de faire appel à des psychiatres, psychanalystes ou psychologues pour les aider à résoudre des enquêtes criminelles. Ce fut le cas du psychiatre James A. Brussel qui, en 1956, définit un portrait du « mad bomber » qui a commis des attentats pendant plus de seize ans aux États-Unis, et qui a ainsi facilité l'arrestation de leur auteur, George Metesky.

La psychiatrie et la psychologie légales se sont développées au cours des années pour passer du constat des conséquences des agressions sur les victimes à la compréhension des motivations des auteurs, l'approche de leur personnalité, l'analyse d'une dangerosité criminologique dépassant les habituels critères purement pathologiques de la dangerosité psychiatrique. Ces matières scientifiques n'ont fait que suivre l'imaginaire collectif qui s'est développé notamment grâce aux films et séries policières télévisées où la psychologie devenait l'outil parfois magique permettant de lutter contre le mal et de neutraliser les criminels. La psychocriminologie était née avant que d'exister...